

Mayte Echezarreta Ferrer. *La residencia de los gerontoinmigrantes. Derechos y obligaciones de los jubilados extranjeros en los lugares europeos de retiro.* Editorial Tirant lo Blanch, Colección Monografías, 1ª Edición, Valencia, 2016, 382 págs., ISBN13: 9788490869178

Samuel Ramos Pérez
CIS, UCM, UMA, UGRA, UVA, ULL 

<https://dx.doi.org/10.5209/cuts.98974>

Enviado: 11/11/2024 • Aceptado: 20/03/2005

En la actualidad, la búsqueda de lecturas acerca de la población emigrada¹, mayor, jubilada, desde sus países de origen, a las costas españolas, y sus implicaciones para los Servicios Sociales del país, resulta ardua, a veces incluso estéril; desde la perspectiva de las Ciencias Sociales, y en especial del Trabajo Social, la Sociología o la Educación Social. Pese a todo, la obra reseñada *La residencia de los Gerontoinmigrantes*, constituye una obra conjunta publicada en 2016, bajo la coordinación de Mayte Echezarreta Ferrer², en cooperación con varios autores, que desde hace una década, y en la actualidad, estudian los movimientos migratorios de residencia de personas del Centro y Norte de Europa que residen en las costas españolas. A través del Grupo de Investigación Multidisciplinar³ "Inmigración y Envejecimiento en Europa" (EURIE).

La autora nos muestra en sus primeras páginas que, a través del Grupo EURIE, sus autores, han desarrollado actividades de investigación básica y aplicada, innovación y divulgación del conocimiento, contribuyendo al desarrollo del entorno cultural, social y económico de los lugares europeos de retiro, de los cuales un número significativo se localiza en España, con especial relevancia en el litoral mediterráneo.

La obra, coordinada por Echezarreta Ferrer, M., se presenta como una de las investigaciones más específicas, atinadas y decididas sobre la materia que, aunque publicada en 2016, sigue teniendo plena vigencia. Dándose hasta la fecha, además, una escasa literatura actualizada relacionada con el fenómeno de las migraciones de personas jubiladas que deciden pasar su retiro etario en las costas españolas, no sólo como opción de descanso u ocio tras una vida laboral en sus países de origen, sino como destino de retiro y jubilación en la búsqueda de una mejor calidad de vida. Como señalamos, la obra de Mayte Echezarreta Ferrer se nos presenta como un texto que trabaja de forma pormenorizada los diversos aspectos que atañen a las personas jubiladas migrantes. En especial, para toda y todo investigadora e investigador, que precise de búsqueda de literatura en la que se trabaje de forma minuciosa los distintos aspectos relacionados con el tema en cuestión desde el ámbito jurídico. Resulta interesante, igualmente, para el público en general que se aproxime a esta mirada sobre las migraciones; pero especialmente para el colectivo de trabajadoras y trabajadores sociales que se acerquen a esta "interseccionalidad" de población, en el marco general de las migraciones y los Servicios Sociales.

En la citada obra conjunta, el perfil de migrante extranjero residente en España, casa con el "fenómeno general" de las migraciones transfronterizas⁴, abordando cuestiones y problemáticas de la residencia de

¹ Este ha sido el propósito de la investigación que durante los últimos años, y a través de la Universidad Complutense de Madrid ha dado lugar a la ponencia realizada en el mes de Septiembre de 2022 para la Fundación Ortega y Gasset en el X Congreso de Migraciones celebrado en Madrid, en un Proyecto Financiado por el Ministerio de Universidades, dirigido por la Dr. Inés Calzada Gutiérrez (UCM) en colaboración con un equipo interdisciplinar compuesto por trabajadoras sociales, sociólogas y educadoras sociales; titulado: El Retiro de Europa: Impacto de la Población Europea de Retiro sobre los Servicios Sociales.

² Mayte Echezarreta Ferrer es doctora en Derecho por la Universidad de Málaga (1989) y profesora Titular de Derecho Internacional Privado (DIPR) en la Universidad de Málaga. Pertenece al grupo de investigación consolidada SEJ 267 desde 1999 hasta la actualidad, desde 2004 denominado EURIE (Inmigración y Envejecimiento en Europa). Y miembro fundadora del Observatorio Europeo de Gerontoinmigrantes (OEG).

³ La obra de Mayte Echezarreta Ferrer encuadra dentro del Proyecto de Investigación interdisciplinar desarrollado por Inés Calzada, doctora en Sociología por la Universidad de Zaragoza, docente en la Universidad Complutense de Madrid y colaboradora con el Observatorio Europeo de Gerontoinmigración (OEG), en el Proyecto Retiro: El retiro de Europa: Impacto de la población europea de retiro sobre los Servicios Sociales; financiado con fondos Europeos a través del Ministerio de Universidades.

⁴ Para una mayor implicación y conocimiento de dicho fenómeno es conveniente revisar el capítulo 8 de la obra reseñada "La residencia habitual como criterio de determinación de la ley aplicable a las relaciones privadas trasfronterizas" de Rocío Caro

personas jubiladas en las costas españolas provenientes de la Unión Europea (U.E.) y el Espacio Económico Europeo (EEE: Suecia, Noruega y Finlandia), así como países de los acuerdos Schengen (27 países de la U.E.: EFE: EPA: 2024). Algunas de estas problemáticas “interseccionales” a las personas jubiladas; “transversales” al fenómeno general de las migraciones recogidas en este libro son su inscripción y registro, empadronamiento, la determinación de edad de residencia temporal o definitiva, el derecho a la asistencia sanitaria en España, el cobro de pensiones contributivas y sus limitaciones comunitarias, los derechos de participación política y social, derecho al voto, o la tributación. Por otra parte cabe indicar que en la literatura sobre esta temática se incide en que el perfil más estudiado de gerontoinmigrante es el *jubilado extranjero que emigra para rentabilizar su renta*. Los autores de esta obra subrayan que el perfil de persona jubilada, que establece su residencia en España, probablemente, esté menos estudiada en la investigación de migrantes extranjeros que la creciente feminización de cuidados en los hogares españoles por parte de mujeres iberoamericanas en las dos últimas décadas, la explotación extractiva de migrantes del cuerno del Sahel en la agricultura mediterránea, o la explotación sexual de migrantes procedentes de países africanos, latinoamericanos y del centro y este de Europa, así como de Asia. Con todo, en referencia a los *inmigrantes jubilados*, que es a la que hace referencia esta obra. Los autores caracterizan la creciente tendencia en este perfil de migrantes como (sin nacionalidad española) jubilados, ascendientes extranjeros (nacionalizados), reagrupados por inmigrantes laborales, retornados, migrantes, que en la mayoría de los casos han decidido establecer su lugar de residencia en España, tras una o sucesivas visitas turísticas, anteriores a su jubilación, pero que se muestra en algunos casos temporales, y no siempre definitiva; en algunos casos aparejada al empadronamiento y nacionalización española, aunque no siempre definitiva, dada la diversidad y variedad de los distintos aspectos relacionados con las migraciones de personas retiradas procedentes, bien del Centro de Europa, bien del Norte, (británicos, suecos, finlandeses, noruegos, belgas, franceses)

En este texto, sus autores, destacan algunas características de la gerontoinmigración⁵ que han favorecido este fenómeno relativamente reciente, como son: “el aumento de la esperanza de vida, el crecimiento del bienestar económico, una mayor educación, la extensión de la edad de jubilación anticipada y los cambios de estilo de vida, junto a la mayor experiencia turística de las sucesivas cohortes de retirados, y la revolución de los medios de transporte y las comunicaciones” (Casado, M.A:84:2010).

Como señalamos en líneas anteriores, el Grupo de Investigación Multidisciplinar (Inmigración y Envejecimiento de Europa (EURIE), aborda y recoge los distintos perfiles de migrantes europeos que llegan a España, entre los que destaca:

- a) Los ascendientes reagrupados de inmigrantes laborales.
- b) Los retornados –emigrantes españoles nacionales o no nacionales–.
- c) Los residentes europeos –censados o no- en las costas españolas.
- d) Apátridas, en menor medida (generalmente emigrados de conflictos en sus países de origen, o perseguidos por causas reconocidas en el preámbulo de la Carta de los Derechos Humanos de 1948).

Como indica su autora, Echezarreta, M., el segundo colectivo, si bien los distintos colectivos en epígrafe son referenciados en la obra que sugerimos en estas letras, corresponde a un conjunto “menos visible de momento” que reside en España y no han regresado a su país, y que por tanto pueden o no estar registrados en los censos padronales. En esta línea, y dada la fecha de publicación de esta obra, cabe señalar otro grupo nodal interseccional abordado en esta obra, en relación a las personas mayores que se han visto afectadas por el fenómeno del Brexit²⁰. La situación aún hoy en día, de este perfil de migrante, les deja en un “estado de limbo” administrativo, en muchas ocasiones, debida a la venta de sus hogares en el país de origen para tener residencia en España. Este estado de lugar incide en el sistema de prestaciones de los Servicios Sociales o su desamparo, dependiendo de la situación administrativa del colectivo estudiado. El colectivo sobre el que traba esta obra corresponde a los “jubilados” extranjeros, particularmente de la Unión Europea (UE) y de algunos países asociados del EEE como Noruega y Suiza. (Echezarreta, M., 2016:18).

Respecto a esta última cuestión, relativa al registro o no registro de los migrantes extranjeros en edad de jubilación y su contabilización. Este tema ha sido ampliamente trabajado por diversos autores, que inciden en las diferencias –entre ellos la propia autora de la obra⁶, a la hora de dimensionar y cuantificar el volumen de migrantes jubilados que recoge esta categoría. Se hace precisa y se recomienda, por tanto, la lectura de Rodríguez, V. y Ladries, R. “La inmigración y el registro de los jubilados europeos en España”, en la que se lleva a cabo una aproximación al perfil de migrante extranjero retirado como conjunto peculiar formado por jubilados de edades no elevadas, por parejas, sin hijos, libres de obligaciones para con el resto de la familia, por unidades familiares con recursos económicos suficientes, conseguidos a partir de una carrera laboral asentada en una formación académica o superior.

Con todo, y como señalamos, en relación al registro o no de la población migrante; este fenómeno acontece y es transversal e inteseccional al de las migraciones, fenómeno en el que la importancia del registro censal mediante el empadronamiento, aunque es recogida como: “instrumento básico de planificación y

⁵ Gándara en (Echezarreta, M.;2016:281).

⁶ La noción “gerontoinmigración” fue acuñada por Echezarreta Ferrer, M. en la obra “El lugar europeo de retiro. Indicadores de excelencia para administrar la gerontoinmigración de ciudadanos” (2005).

⁶ Para una mayor implicación y conocimiento de dicho fenómeno es conveniente revisar el capítulo 8 de la obra reseñada “La residencia habitual como criterio de determinación de la ley aplicable a las relaciones privadas trasfronterizas” de Rocío Caro Gándara en (Echezarreta, M.;2016:281).

toma de decisiones económicas, sociales y políticas en el ámbito local español" (Rodríguez, V.;2010:02), comprende importantes dificultades de medición que han sido investigadas por varios autores (Warner, A.M., 1991:57; Champion, A.G. y King, R., 1993:54 y Harbet, W., 1993:03).

En resumen, la obra de Echezarreta Ferrer, M. "La residencia de los gerontoimigrantes"⁷, se muestra como una de las obras sobre poblaciones migrantes, y en concreto, de jubilados⁸ extranjeros residentes en las costas españolas⁹, más específica y especializada en la materia. En ella son abordadas cuestiones relativas a esta población con articulaciones sugeridas tan diversas, a nivel de medición sociodemográfica, como la participación política de extranjeros migrantes, su distribución en los municipios españoles, expectativas de futuro, repercusiones a nivel de deficiencias de recursos en los Servicios Sociales y sus implicaciones, entre otras, de plena actualidad. Una obra de gran especialización y especificidad en la materia, y de gran ayuda para una aproximación desde las Ciencias Sociales, y en especial, el Trabajo Social, la Sociología y la Educación Social, así como para el público en general, la cual puede acercarnos, desde un enfoque humanista e investigador desde las Ciencias Jurídicas, al perfil del o la migrante jubilado en España y sus múltiples repercusiones en los Servicios Sociales.

Bibliografía

- Betty, Ch. & Cahill, M. *Consideraciones sociales y sanitarias sobre los inmigrantes británicos mayores en España, en particular los de la Costa del Sol*. Madrid. 1998. (pág. 83-115)
- Casado Díaz, M.A. *De turistas a residentes: la migración internacional de retirados en España*. Edt. Tesis. Alicante. 2000
- Casado Díaz, M.A. & Rodríguez, V. *La migración internacional de retirados en España: limitaciones de las fuentes de información*. CSIC. Madrid. 2002.
- Duran, R. *Dimensiones extrajurídicas de la gerontoinmigración*. Revista española de derecho internacional. Madrid. 2018
- Gaeta, R. & Rodríguez, C. *Una aproximación al análisis de las cadenas migratorias en España a partir de la encuesta nacional de inmigrantes*. Revista de ciencias políticas. Vol. 30, nº 3. 2010
- Marti Giner, A. *Inmigración noreuropea de jubilados en España*. Alicante. 2011
- Membrado Tena, J.C. *Sunny Spain. Migrantes del Sol y urbanismo expansivo en el litoral mediterraneo español*. CyTET. 2013.
- Moreno Fuentes, F.J. *El puzzle de la exclusión sanitaria de los inmigrantes indocumentados en España*. Anuario de Inmigración en España. Madrid. 2014.
- Lardies, R. & Rodríguez, V. *La migración y el registro de los jubilados europeos en España*. Instituto Elcano. Madrid. 2010.
- Valiente, R.M. & Sandia, B. *Sucesos vitales mayores y estrés: efectos psicopatológicos asociados al cambio por migraciones*. Edt. Psquis. Madrid. 1996. (pág. 1-10)

⁷ En Eurie SEJ-267, desde 19/12/2001; Plan Andaluz de Investigación.

⁸ La dificultad de contabilización de residentes es un tema prototípico en la investigación de la gerontoinmigración en particular, y de las migraciones en general (Echezarreta: 2008; C. Betty & M. Cahil: 1995; Rodríguez, V. y Lardies:2010:01; Warner, A.M. 1991:57; Champion, A.G. y King R., 1993:54; Herbert, W, 1993:03).

⁹ El texto actual es fruto de la revisión bibliográfica referente a las publicaciones acerca de la población de retiro en España, o al menos una parte de ellas, publicadas desde la fecha de edición de la presente obra reseñada (Ferrer, M. et al: La Residencia de los Jerontoimigrantes:2016) durante los meses de septiembre de 2021 a abril de 2022 por parte del autor de estas letras.